

dant dix-neuf ans les Pères de son zèle intelligent et de ses travaux. Il était à Sillery, protégeant et encourageant les nouveaux convertis, quand, le 29 mai 1655, il tomba mort sous les coups des Iroquois, qui lui transpercèrent le cœur, lui enlevèrent la chevelure et lui tranchèrent la tête. Il était âgé de 54 ans.»

Les annales de la Compagnie de Jésus racontent bien d'autres faits analogues. — A côté des martyrs de la foi, il y a eu, — et il y a encore — les martyrs du dévouement: tel le Frère Paquin que l'on trouva gelé dans les neiges de l'Alaska, il y a quelques années seulement, et dont le *Messenger Canadien* racontait, peu après, la vie édifiante. Il y a aussi les martyrs de l'obéissance, qui s'en vont sacrifier leur santé sous des climats lointains, ou s'exiler dans les réserves de sauvages, les régions peuplées de nationalités étrangères, les missions pauvres et isolées. Ces sacrifices sont peut-être un peu moins fréquents et moins rigoureux de nos jours; mais que de vies écoulées dans l'ombre peuvent être secrètement héroïques par la pratique d'une constante abnégation! «La mémoire éternelle de Dieu tient compte à chacun des moindres tâches accomplies. Tous ces efforts ignorés en apparence, toute cette vie dépensée, l'œil clairvoyant de Dieu les connaît...»

*
* *
*

Bien des parents chrétiens regrettent de ne pouvoir donner à leurs enfants l'instruction qui